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FINALIZANDO UN NUEVO AÑO

Quienes formamos parte de RAÍCES, queremos hacerles llegar un
mensaje de esperanzas en su contenido para el comienzo del próximo
año. Se vienen tiempos en los que nos debe encontrar unidos. Tenemos
un hermoso país, con una Democracia lograda con mucho esfuerzo,
cuidemos ese gran instrumento. Siempre insistimos que que debemos
rescatar lo solidario que siempre tuvo nuestro pueblo, aún tenemos
muchos compatriotas que se encuentran en situación difícil, familias
que no han podido enderezar su barco, su rumbo. Para el próximo
año, deseamos que existan más fuentes de trabajo que dignifique la
vida, pero en el mientras tanto hay compatriotas con edad avanzada
que necesitan la ayuda, y esta cuando muchas veces escapa al cobijo
del Estado, es cuando debe prevalecer la sociedad organizada, la
sociedad humanitaria.
Deseamos FELICES FIESTAS, que haya pan en la mesa, amor,
solidaridad, pero principalmente humanidad.

Al momento de abrir tus ojos despertando en un nuevo día, es la chance que tienes para decir: Hoy lo
haré mejor". (Julio César Romero)

EDITORIAL AVISE EN RAICES PARA
LLEGAR A 50.000 LECTORES

Cel. 094851726
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reraices@gmail.com
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"Eres mejor persona si dejas que tus actos lo muevan los impulsos del corazón" (Julio César Romero)

Julio César Castro, nació en Montevideo en 1926. Narrador,
humorista y actor, se inició en 1959 en radio El Espectador.
Colaboró con columnas de humor y esparcimiento con
sus cuentos de Don Verídico, en revista como Ya, Misia
Dura, Marcha, ¡La Pipeta!, Opinar, El Popular, El Dedo y
Guambia de Montevideo, y en El Porteño y Crisis de
Buenos Aires. Hizo las historias de Don Verídico también
en Radio Rivadavia y Radio El Mundo de Buenos Aires, y
CX 30 de Montevideo. En 1984 recibió el Premio
Argentores por el mejor programa de humor radial de la
República Argentina.
También hizo televisión en Montevideo y Buenos Aires (
canal 4, 5 y 10 de Montevideo, y 7, 9, 11 y 13 de Buenos
Aires. En los últimos años protagonizó como guionista y
actor de espectáculos de café concert. A partir de 1972
sus recopilaciones de cuentos de Don Verídico empezaron
a editarse en libros, con enorme éxito de crítica y público,
y alcanzaron una decena de libros. Sobre algunos de estos
textos Rúben Olivera y Jorge Lazaroff compusieron
canciones y Walter Tournier hizo un film de animación.
Juceca fue también autor de una pieza de teatro. La última
velada , estrenada en 1987, y junto a Guillermo Casanova
escribió el guión cinematográfico del film El viaje hacia el
mar, sobre el cuento de J. J. Morosoli.
Luego de su muerte ocurrida el 11 de setiembre de 2003
aparecieron dos libros suyos. Nadie entiende nada (2004),
recopilación de textos literarios escritos a lo largo de varios
años y Hay barullo en el resorte ( 2006), con cuentos
inéditos de Don Verídico.
Mario Delgado Aparaín; nos cuenta en una nota realizada
en el País Cultural del 22 de diciembre de 1995, lo
siguiente: Cualquiera que se encuentre con Julio César
Castro, en una noche montevideana, se llevará la extraña
impresión de haber enfrentado a un Don Quijote invitado
por error a un vernissage o pensará en una antigua
estampa de Gustavo Doré donde algo no coincide,
sencillamente porque el surrealismo aún no había
aparecido para legitimar el absurdo y la locura
endemoniada o para buscar en este caso las razones más
ocultas de la risa dejando el cerebro del revés.
El creador del universo de Don Verídico piensa que el
boliche «El Resorte» es un sitio triste, donde nunca pasa

JULIO CÉSAR CASTRO
nada hasta que llega un forastero que lo cambia todo.
Sin embargo, desde 1962 a la fecha, han ocurrido allí
unos mil setecientos incidentes protagonizados por gente
a la que todos recuerdan como Vayaviendo Garrocha,
Menudito Pis, Enbuenahora Titila o Cauteloso Paredes y
a cuyo padre le decían « El Techo» porque los hijos los
mantenían.
Le cuenta al periodista, mi gente era de Canelones. Mi
abuelo era medio cruzado con indio. Yo soy oriental, hijo,
nieto, bisnieto y tataranieto de no sé cuantas generaciones
de un tal Castro. Es decir, soy un Castro de lejos.
Mi abuelo había peleado en la guerra de 1904, estaba en
el ejercito colorado. Pero tenía el retrato de Aparicio
Saravia en la casa. No se por qué, cosa muy rara. Sería
porque era gaucho. Mi padre se vino de Piedra de Afilar
para Montevideo, cuando tenía dieciséis años. Analfabeto.
Después aprendió a leer y escribir con los anarquistas.
Entró a trabajar a la construcción y además, pintaba, leía,
dibujaba. Cunando aprendió a leer, se leyó todo. Era un
tipo superdotado. Recuerdo que una vez me llevó a
conocer a Ángel Falco, que eran amigos. Otra vez fue
Osiris Rodríguez a comer un asado a mi casa y se quedó
asombrado de que mi viejo supiera tanto de literatura, de
ética, de revoluciones. Y era oficial albañil frentista, de
aquellos que eran finalistas..
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"La armonía la consigues cuando tus planetas se alinean en tus adentros" (Julio César Romero)

NOTICIAS
DE ANTAÑO

1975
MURIÓ JOSÉ LUIS ZORRILLA de SAN MARTÍN

Hijo de Juan Zorrilla de San Martín, el poeta
de la patria. José Luis Zorrilla de San Martín
fue uno de los más prolíficos escultores de
nuestro país.
De su autoría fueron el monumento al Gaucho,
el Obelisco, el Artigas del Banco de la
República, el Aparicio Saravia, el Viejo
Viscacha, entre otras otras importantes obras
y estatuas que lucen en Montevideo y también
en Buenos Aires (el General Roca, el Artigas
de la Avenida del Libertador). El artista fue
además el padre de la actriz China Zorrilla,
otra importante figura de la cultura nacional. Falleció en mayo
de 1975.

MURIÓ TROILO

«El duende de tu son, che bandoneón/se apiada del dolor de
los demás…» , El fueye mayor, el instrumentista inimitable, el
creador musical y director de excepción Aníbal Troilo murió en
su Buenos Aires del alma el 18 de mayo de 1975. Con «Pichuco»
se fue un capítulo muy grande de la historia del tango, se fue
«El Gordo» del mágico bandoneón, pero quedó por siempre el
ejemplo de su trayectoria que es sinónimo de tanto auténtico,
sin distinción de modalidades estilos o escuelas. Pocas horas
antes de su fallecimiento había estado como siempre al frente
de su orquesta, en el Teatro Odeón de la capital porteña, en
un espectáculo denominado «Simplemente Pichuco».
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"¿Cuanto hace que dejaste ser protagonista a tu cabeza, cuanto que postergaste tu corazón?"
(Julio César Romero)

montevideo antiguo Por Isidoro de María

LAS BÓVEDAS
Todavía es posible poder contemplar una parte de aquella famosa construcción conocida por las
Bóvedas, sobre la ribera norte del antiguo Montevideo, después de un siglo de existencia. Arrancaban
del Cubo del Norte en dirección al desembarcadero. Aquellas casernas, con sus formidables paredes
de piedra, hechas a prueba de bomba, que ocupaban dos cuadras a lo largo, y de las cuales se
conservan unas 20, convertidas hoy en barracas, herrería y depósitos particulares, nos traen a la
memoria los tiempos lejanos en que los muchachos iban a remontar sobre sus altos terraplenes la
pandorga, viendo fragatas fondeadas a su inmediación, merced a la profundidad entonces del puerto
de Montevideo, que ha desaparecido al correr de los tiempos. Cada bóveda medía sobre 16 varas de
largo por 6 y más de ancho y 4 de altura. Su macizas paredes de piedra, de tres varas de espesor ,
estaban construidas de ese material hasta unas dos varas de altura, y el resto hasta formar bóveda,
de buen ladrillo desnudo. Las puertas , de aquellas gruesas y fuertes de antigua usanza, con el
ventanillo y el gran cerrojo para cerrarlas por fuera. El piso , de grandes piedras. Al centro, formando
una especie de martillo, estaba el cuerpo de guardia, la escalera saliente de piedra que daba acceso
al terraplén que las cubría, y en la parte opuesta
la bóveda destinada a prisión con reja doble.
La obra de las Bóvedas tuvo principio allá por el
año 1789 o 90 , siendo sobrestantes de ella ,
los antiguos vecinos don Vicente Garzón y don
Joaquín Correa , a los cuales, en reconocimiento
a sus trabajos, les adjudicó el gobierno español
dos solares en sus cercanías. Húmedas y
lóbregas como eran, sirvieron de depósito de
víveres y municiones, de refugio a las familias y
enfermos cuando las bombas, y de cuarte a
algunas tropas. En ellas se reunió el cuerpo de
comercio, en que formaba de  Oficial El Padre
de los Pobres, la víspera de la infausta salida de las tropas del año 7, a batirse con los ingleses, en
cuya jornada pereció Maciel con otros buenos vecinos. Una catástrofe acaecida en febrero del año
15, proveniente de una tremenda explosión, hizo volar tres de aquellas casernas, causando muchas
víctimas. Fue la consecuencia de algunas chispas producidas por el choque de las palas en las piedras
del edificio, en ocasión de arrojar al mar con precipitación la pólvora depositada en ellas, cuando
Soler evacuaba esta plaza con las tropas de Buenos Aires.
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"Tu sonrisa debe existir siempre, tanto luchando en la tormenta, como en la euforia de un triunfo
sacrificado" (Julio César Romero)

GALERÍAS DEPORTIVAS

Víctor Hugo Bagnulo Fernández nació en
Montevideo, en el barrio Palermo, en la calle
Domingo Petrarca 910 , el 23 de julio de 1915
. Hijo de don Juan Bagnulo  y María Fernández
, es el primero de cuatro hermanos (Juan, Ruben
y Ofelia son los otros tres) . Se casó con Efigenia
Toleda el 19 de setiembre de 1942 y tuvo dos
hijas : María Cristina, casada , quien le dio dos
nietos llamados Manuel y Hugo. La otra hija ,
soltera , se llama Ivonne Rita. Pese a su larga
trayectoria en el fútbol siempre trabajó en otras
actividades. Inicialmente fue zapatero, oficio
que aprendió de su padre y éste de su abuelo,
ya que pertenece a una familia tradicional en
nuestro país en este aspecto. Es primo de
Homero y Elbio Bagnulo, propietarios de
«Bagnulo  Hnos» . También fue herrero, hasta
que en 1930 ingresó a la administración pública
en el Servicio Oficial de Semillas, dependiente
por entonces del desaparecido Ministerio de
Ganadería y Agricultura. Comenzó allí como
corredor de bolsas y realizó una dilatada carrera
de funcionario, ocupando en aquel momento el
cargo de Director de SEGRA. Practicó boxeo
en la Academia «El Soviet» , luego denominado
el  Boxing Club Palermo. Hizo natación en la
costa de Palermo al que llama «mejor barrio
del mundo» y desde muy chico se entreveró en
cuanto picado de fútbol existía. Oficialmente
se inició como jugador en las inferiores de
Central , en 1936 , defendiendo a ese club hasta
1938. Jugando por Central intervino con el club
de su barrio «La Cumparsita» , en varios
Campeonatos de Ligas de Barrio. En 1939 pasó
a Defensor, defendiendo los colores violetas
hasta 1946. Circunstancialmente, en una gira

que realizó Defensor por Chile en 1946, ante
la imposibilidad del técnico Athuel Velázquez
de concurrir, Hugo Bagnulo se hizo cargo del
equipo que tuvo gran actuación , venciendo
a Colo-Colo nada menos que 6 a 0. En esa
época, siendo jugador del primero de
Defensor entrenaba al equipo de tercera
división del club. En 1947 pasa como jugador
a Danubio y ante la dimisión del técnico del
equipo se hace cargo de la conducción
de los planteles albinegros. Danubio
estaba en la B y ese año logró el ascenso.
Estuvo en Danubio como técnico desde
1948 hasta 1952 dirigiendo en este
lapso durante unos meses a Mar de Fondo
en una gira que realizó esta institución
por Chile. En 1952 retorna a Defensor,
esta vez como entrenador. Allí
permaneció hasta 1957, pasando luego
a Peñarol con quién obtuvo el primer
Campeonato Uruguayo. El de 1958. En
los aurinegros culminó su primera
actuación en 1959. En 1960 y 1961
asumió la conducción de Defensor, en
1962 estuvo en Nacional, en 1963 y 1964
dirigió a Rampla Jrs. Obteniendo este último
año el título de vice campeón del torneo
uruguayo. En 1965 fue a Rosario Central de
Argentina y retornó para dirigir a Wanderers.
En 1967 volvió a Rampla Jrs. , tuvo un pasaje
por Central y en 1969 volvió a emigrar
dirigiendo al Alianza de Lima. Retornó al país
y en 1971 dirigió a Bella Vista, pasando al
año siguiente a Huracán Buceo. En 1973 se
incorpora nuevamente a Peñarol en donde
permanece hasta mediados de 1975, con
un breve paréntesis en los meses iniciales

HUGO BAGNULO
de 1974. Con Peñarol  logra clasificarse
campeón en los tres años consecutivos del
torneo Uruguayo. En 1976 dirige a Liverpool.
En la selección uruguaya, como jugador ,
actuó una sola vez. Fue el 25/5/1942, ante
Argentina, por la XXII Copa Newton, perdiendo
Uruguay 4 a 1. Como técnico, dirigió a la
selección en el Campeonato Sudamericano
de 1956 logrando el título al vencer en la

final a Argentina por 1 a 0 en Montevideo.
Luego condujo el equipo celeste que se
clasificó para el Mundial de 1974 derrotando
en las eliminatorias de 1973 a Colombia y
Ecuador. Posteriormente dirigió a los
uruguayos en tres partidos ante la Selección
Argentina y un encuentro frente a España,
cotejos disputados en 1978.

(Querido amigo lector, este fue solo un
plumazo sobre la trayectoria del gran Hugo
Bagnulo, con Raíces de enero 2024
seguiremos repasando su historia)
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El Dr. Emilio Reus, marcó
evidentemente toda una época en la
historia financiera y
social de Montevideo,
siendo una de sus
realizaciones el gran
edificio construido  y
proyectado por los
arquitectos Parcus y
Siegerist, para
dedicarlo a hotel.
Constaba de un gran
subsuelo y 4 plantas de
h a b i t a c i o n e s ,
distribuidas sobre dos
grandes patios
interiores, que dividía la
gran caja de una
monumental escalera
de mármol, a cuyo comienzo se
situaban las dependencias de
recepción y conserjería. Como era
usual en esa época, años 1888 a
1891, se buscó dar al edificio un aire
de grandiosidad, que se pone de
manifiesto en sus grandes
ambientes y en el gran salón de
fiestas, extendido sobre todo el
frente que da a la calle Monteverde,
con artísticos cielorrasos de yeso
dorado y columnas estucadas, que

"La semilla necesita sus tiempos de germinación, como tu cabeza necesita los tiempos para discernir con
madurez" (Julio César Romero)

HUELLAS DE LA HISTORIA             por Julio César Romero Magliocca

HOTEL NACIONAL o GRAND HOTEL VICTORIA
se completarían con grandes
cortinados de pana roja y lambrices

de roble. Sus techos, terminados en
mansardas, le daban un aspecto
exótico y original. El proyecto
incluía edificar un edificio anexo
para baños, especie de grandes
termas romanas con derroche de
mármoles y estuques. La quiebra de
Reus en 1890, no le permitió llevar
a fin estos proyectos cuando apenas
faltaban detalles de terminación,
quedando el local clausurado hasta
1895, en que habiendo pasado a

poder del estado, fue usado como
asiento de la Facultad de Derecho.

En 1912, se
demolieron las
m a n s a r d a s
reconstruyéndose
techos de azotea.
Lo curioso es que
el edificio, que
nunca recibió un
pasajero ni
funcionó como
hotel, fue siempre
considerado como
tal, e incluso
hemos visto
láminas en libros
de comienzos de
siglo , en que al

pie de una vista del edificio se lee :
«Gran Hotel de la Victoria,
Montevideo». Emilio Reus , murió
pobre y olvidado en un lecho del
Hospital de Caridad, sin dinero ni
para pagarse una sepultura en el
sector de indigentes del cementerio.
En su época había sido el hombre
mas rico de Montevideo.

(Ubicación sobre la Rambla
Portuaria – Ciudad Vieja)
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"La naturaleza es tan sabia, con su paciencia te muestra los caminos para perfeccionarte. El hombre la
subestima porque sabe que nunca alcanzará su estatura" (Julio César Romero)

Lunes

Apertura Peluquería HOMBRES
$ 700

Lunes a Viernes de 8 a 19 / Sábado de 9 a 16 Hs

Recortando este aviso 10% de descuento.
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"La fe es un río que avanza, por momentos en aguas calmas en otros por aguas bravías,
con la certeza de un rumbo fijo" (Julio Cesar Romero)

ORIGEN DEL NOMBRE

El origen del nombre, es tomado de la batalla del Cerrito,
ganada por las tropas de Rondeau sobre las españolas de
Vigodet el 31 de Diciembre de 1812, en el segundo sitio de
la Ciudad. Vigodet  había quedado en lugar de Elío, luego
que este aboliera el Virreinato a fines del año 1811.

DELIMITACIONES DEL BARRIO

A partir del año 1989 la IMM decide repartir la ciudad en
diferentes zonas , el Cerrito de la Victoria queda comprendida
pues  entre las calles Chimborazo-Gral. Flores – Bvar. Batlle
y Ordoñez – Avda. Burgues – Dr. José María Silva y Arroyo
Miguelete.

BARRIO LIGADO A LA MEJOR HISTORIA

Para abordar la historia del Barrio Cerrito de la Victoria , no
debemos pasar por alto el significado militar que tenía la
zona. Basta tomar como referencia en tiempos coloniales
lo que significaba la ciudad amurallada en lo que hoy
llamamos Ciudad Vieja , y el punto estratégico por su altura
el Cerrito . En momentos de los diferentes sitios a la ciudad,
desde ese punto se podía divisar salidas y entradas de
tropas, con la ventaja de estar fuera del alcance de los
cañones.

SITIOS DE LA CIUDAD DESDE EL CERRITO DE LA VICTORIA

El primero se da a partir del triunfo de Artigas en la Batalla
de las Piedras el 18 de Mayo de 1811 el cual va a perdurar
hasta Octubre de 1811 cuando la junta de Buenos Aires
decide retirar las tropas del Cerrito, al enterarse de que un
fuerte ejército portugués, venía en auxilio del Virrey Elío,
más tarde se produciría el Éxodo del Pueblo Oriental.
El segundo, desde el Ayuí, Sarratea despachó a Rondeau
con la vanguardia del ejército para restablecer el Sitio de

Montevideo (Octubre de
1812), el cual se
prolongaría hasta el 20 de
Junio de 1814, día en que
cayó la ciudad en poder
de los patriotas.
El tercero, fue efectuado
por Juan Antonio Lavalleja
en Mayo de 1825,
entonces estaban los
brasileños ocupando la
ciudad. Realizada esta
operación casi simbólica
cumplida por un centenar
de hombres que elevaron
en lo más alto del Cerrito
el mástil tricolor,
Lavalleja deja allí a
Manuel Oribe para
instalar en la Florida su
cuartel General.
El cuarto fue el 16 de
febrero de 1843, con una
salva de 21 cañonazos el
Gral. Manuel Oribe
llegaba al Cerrito , al
mando de 7.000 hombres,
este sitio llegó a ser el
más prolongado de todos.
En 1845 en terrenos que
fueran de Melchor de
Viana, se crean el pueblo
y la sección Chacras del Cerrito , más tarde Oribe fundaría
los barrios Buceo y Restauración (Unión).

(Querido lector, lo invitamos a seguir la segunda parte
con Raíces de enero 2023.)

LOS BARRIOS Y SU HISTORIA
CERRITO DE LA VICTORIA (Parte I) por Julio César Romero Magliocca
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"Hemos naturalizado el desprecio por el semejante. Nos falta humildad para comprender que vivimos
dentro de la misma burbuja que nos hace vulnerables" (Julio César Romero)

bar la razón

Curioso nombre el de La Razón para un bar en
el corazón del barrio La Teja. Un bar de barrio
de esos que siguen manteniendo la costumbre
del estaño y de la charla fraterna. En un barrio
tradicional de vieja historia como que nació en
el año 1842 con el nombre de Pueblo Victoria,
gracias a la iniciativa del financista y banquero
británico Samuel Lafone, que apostó por el
Uruguay. El nombre Victoria lo pensó en
homenaje a la Reina Victoria, soberana inglesa
que presidió gran parte del mundo durante el
siglo XIX, en que Inglaterra era la soberana de
los mares y sus súbditos se habían
multiplicado a lo largo del mundo con iniciativas
comerciales para brindar servicios o crear
empresas de transporte, agua potable,
electricidad, ferrocarriles, etc.
El nombre Victoria devino con el correr de los
años en el de La Teja en atención a los techos
de las casas a dos aguas que se construyeron
a imitación de las viviendas de los obreros
ingleses. En ese entonces el barrio consistía
en poco más de 120 manzanas ubicadas entre

las desembocaduras de los arroyos Miguelete y
Pantanoso.
En su origen Pueblo Victoria recibió las corrientes
migratorias de españoles, italianos y vascos
franceses, sus primeros pobladores,
trabajadores de los saladeros y obreros de
piedra. No en vano el saladero más importante
fuera fundado por Samuel Lafone, nombre con
que se lo recuerda en la plaza más importante
del barrio.
También se asentaron familias de trabajadores
de frigoríficos, saladeros, curtiembres,
aceiteras, la planta de Ancap y hasta de la fábrica
de jabones Bao, entre otras.
En el año 1930, en la esquina de Vicente Yáñez
Pinzón y Carlos María Ramírez abrió sus puertas
un pequeño y modesto bar con el nombre de La
Razón. Nombre que nadie, pese a los inentos,
logró explicarnos el motivo. Años después, llegó
a tener dos letreros colgados: el de La Razón y
el de Bar González en atención al apellido de sus
propietarios de entonces.
 Recuerdan los memoriosos que en los
comienzos el sitio era casi un descampado en
el que destacaban el bar, la fábrica Bao y la
Escuela Beltrán ubicada enfrente. El resto
oficiaba de cancha de fútbol donde jugaban niños
y jóvenes.
Para conocer más acerca de la historia del bar,
el barrio y la clientela entrevistamos a una de
sus actuales propietarias, Rossana Segovia y a
tres de sus consecuentes y fieles parroquianos
y vecinos que quisieron estar presentes: Héctor
«Cabeza» Olivera, Nolberto Nascente y
Sebastián López.
Ante todo recalcaron que la historia del bar
aparece en el libro «Boliches, el corazón del
barrio. Historias y anécdotas en base al programa
televisivo del mismo nombre, con textos de
Leonardo Pereyra y publicado por Ediciones de
la Banda Oriental, libro que recomiendo

especialmente. El primer dueño de La Razón lo
fue el español Jesús Iriarte, oriundo de Galicia,
quien dejó el negocio a su hijo Antonio y este a
su vez lo pasó a sus hijos Raúl y «Chocho»
Iriarte. Luego estuvo en manos de los Rodríguez,
quienes en los años 70 lo pasaron a los
hermanos Jaime y Homero Muñoz, y a Osvaldo
Durán, sindicalistas de la compañía Bao.
Durante la dictadura dos de los propietarios
fueron encarcelados y el negocio fue vendido a
«Chiche» González, quien contrató a un nuevo
pizzero de nombre José Rodríguez. En 1992
González lo vendió a José y a su hermano Rudy,
hoy fallecidos. Desde hace varios años y hoy
todavía, lo dice con orgullo, Rossana, hija de
Rudy y sobrina de José, ella se encuentra al
frente del negocio junto a sus hermanos Jorge
y Sebastián.
Cabeza Olivera recordó que frente al bar, donde
hoy funciona una farmacia estaba la escuela
Beltrán, la escuela del barrio. La mayoría de los
actuales parroquianos fueron sus alumnos. Con
un guiño cómplice aseguró que «La escuela la
hicimos ahí pero la secundaria acá», aludiendo
a que en las décadas del 50 y hasta el 70 los
boliches eran una verdadera escuela, donde se
aprendía a respetar, «a ser gente» y donde hasta
trabajo se conseguía. , en lo que fue apoyado
por Nascente, un parroquiano con casi 70 años
de presencia en el lugar. Hizo memoria de haber
llegado a La Teja desde el lejano Tupambaé
siendo un niño, en el año 1949. Por entonces el
Frigorífico Nacional empleaba unas 3000
personas y el Artigas en el Cerro a unas 800 o
1000 personas más. Y una reflexión producto
de la experiencia: «Si en el bar veían que eras
buen botija te ayudaban a conseguir trabajo.
Pero si te veían mal te decían que estabas
haciendo las cosas mal. Nosotros tuvimos la

(sigue pág. 16)

Por
Juan Antonio Varese
jvarese@gmail.com

Acuarela de Álvaro Saralegui Rosé
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"Todos contamos con amor para dar, ser generosos parte de ser solidarios" (Julio César Romero)

(viene de
pág. 9)

suerte de tener buenos consejeros. Eran como
los padres y abuelos de todos», recuerda.
Otra reflexión de gran valor sociológico era que
por entonces para ingresar al boliche había que
tener 17 o 18 años. Si iban con 14 o 15 años los
corrían, porque «solo paraban los hombres».
Llegar a la mayoría de edad y poder acodarse en
la barra como uno más, era casi una «iniciación»,
un momento anhelado desde varios años antes
en que solo podían mirar desde la vereda.
Durante los años en que el pizzero José
Rodríguez se encargaba de las pizzas, se
formaban largas filas en la ventanita para retirar
los pedidos por lo que La Razón llegó a ser
conocida como «el bar de la ventanita».
Uno de los que supo hacer la cola pacientemente
fue el expresidente Tabaré Vázquez, un
consumidor frecuente de la pizza, a la que calificó
como una de las mejores de Montevideo. Incluso
una vez, ya siendo presidente, cuando entró a
encargar una pizza no aceptó que lo dejaran pasar
antes, insistiendo que haría la cola como todos.
Además de ser cuna de la política, de la
solidaridad, de los debates y las tertulias, La
Razón también supo oficiar de improvisada sede
deportiva como con la gente del cuadro de fútbol
La Cumparsita famosa porque jugaban con
zapatillas rayadas de Funsa. Todos recuerdan a
Obdulio Varela, cliente habitual de La Razón.
También el bar como baluarte de la izquierda
supo ser refugio y resguardo. En alguna ocasión
el hoy expresidente José Mujica y otros
tupamaros pudieron encontrar un escondite
seguro en el sótano de La Razón. Incluso dos de
los entrevistados, Héctor y Nolberto, durante
las razzias pasaron sus noches en jefatura. Y
hoy recuerdan con jocosidad que el oficial les
advertía que no quería volver a verlos en La
Razón, lo que no cumplían porque enseguida
volvían al bar de la veredita. Como dice Olivera:

«No le fallábamos al boliche, porque era nuestra
casa», reflexiona Olivera.
El testimonio de Rossana Segovia no tuvo
desperdicio. Cuando fallecieron José y Rudy y a
ella le tocó tomar las riendas del negocio, lo hizo
un «con cierto temor» de servir una copa, porque
«no tenía idea». Pero los propios parroquianos le
fueron enseñando y hasta la cuidaban. Si a alguno
de ellos se le escapaba un improperio le advertían
«cuidado que está Rossana».
Ese cuidado del espacio y del entorno es
permanente, al punto que si alguien llega pasado
de alcohol se le pide amablemente que se vaya
a tomar a otro lado. El mensaje es claro: en La
Razón se respeta, y eso no es negociable por lo
que se sigue manteniendo como un recodo donde
el tiempo se ha detenido y persisten principios
de convivencia, casi ausentes en el resto de la
sociedad. Los mismos principios que en su
momento les permitían dejar los diarios en la
ventana del lado de afuera, apretados con un
fierrito arriba, sin temor a que nadie se los llevase
sin pagar.
Otro aspecto son las frecuentes comidas entre
vecinos porque para ellos el bar es como una
familia extendida. Olivera de cuando era un gurí
al que llamaban. Cabecita recuerda que
colaboraba con los mandados para asegurarse
un plato caliente.
Sebastián López, el más joven de los
entrevistados, que hoy cuenta con 44 años y
frecuenta el bar desde los 14, recuerda con
admiración y cariño a Rudy, el padre de Rossana.
Un hombre aparentemente tosco pero de buen
corazón, que nunca dejaba que nadie pasara
hambre.
Hasta el día de hoy pasan algunos ex clientes y
le comentan a Rossana que el padre les daba la
leche todos los días, práctica solidaria que ella
continúa con una niña que diariamente le lleva
flores.

Otra prueba del clima de familiaridad que se
vive es que cuando algún habitué dejar de ir por
un tiempo enseguida se comunican entre ellos
para saber si le pasó algo. Y en tal caso organizar
alguna colecta u otro tipo de ayuda para
colaborar.
Rossana y sus hermanos son propietarios del
negocio, pero alquilan el local. La Razón se
sostiene por el grupo de amigos de toda la vida
y familias que llegan por un copetín, una
muzzarella, un aperitivo y hablar de la vida,
contando y escuchando las mismas anécdotas
de siempre. Y a veces vienen clientes de barrios
cercanos que no tienen boliches cerca donde
parar. De esta manera las viejas generaciones
están intentando que las nuevas vuelvan a tomar
amor al bar, al boliche, al café para no perder
esa tradición tan uruguaya.
No es de extrañar entonces que La Razón
terminara por convertirse en patrimonio
histórico y social del barrio La Teja; de hecho en
el año 2011 la Junta Departamental colocó una
placa en la puerta con motivo de declararlo «bar
histórico y emblemático de la ciudad de
Montevideo». Hoy es de los pocos boliches que
resiste al paso del tiempo y luchan por mantener
la tradición bolichera donde la barra era una
escuela más, pero también los valores y
principios de convivencia que hoy muchos
veteranos consideran perdidos o en declive.

Baluarte de la Izquierda

Tan eternas y frecuentes como las filas para
comprar pizza eran las charlas sobre política.
Hasta el día de hoy el bar se llena de vecinos del
barrio con banderas que se pegan al televisor a
esperar los resultados cuando hay elecciones.

bar la razón
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"El hombre alcanzó la luna y plantar bandera, aún no ha colonizado su interior para entregar
lo mejor que tiene" (Julio César Romero)

Sin duda que la vacilación de Andresito,
de no ocupar el pueblo de San Borjas, en
las condiciones favorables que
presentaba la oportunidad, de vencer a
las fuerzas lusitanas acantonadas bajo
el mando del Brigadier Francisco Dos
Chagas Santos, alteraba el plan militar
de Artigas, de introducir sus movimientos
militares en regiones portuguesas,
cortando las vías de apoyos de
abastecimientos, dificultando por lo tanto,
el desplazamiento de las fuerzas
invasoras en la Banda Oriental. Por otra
parte se van escalonando las
contrariedades que sufrirá Artigas, ya sea
por la acción militar de Portugal, pero lo
que es peor, por las intrigas y traiciones
de los sectores unitarios guarecidos en
Buenos Aires, a los que se le sumarían,
despacito y sin mayor ruido, sectores y
personajes orientales, que se
gratificaban con la presencia portuguesa,
en las concurridas calles comerciales de
Montevideo, Maldonado, entre otros
centros poblados.

DEMORAS  FATALES

En setiembre, Andresito cruza el río
Uruguay, por Itaquí, logrando superar la
guardia portuguesa. Al día siguiente en
su marcha, los guaraníes vencen en San
Juan, para lograr el día 16, gran victoria
en Rincón de la Cruz, marchando en
dirección a San Borja, donde estaba
acantonado el Brigadier Francisco Dos

Chagas Santos, acercándose al lugar el
día 21.
Un poco más al sur, el mismo día, el Jefe
guaraní Pantaleón Sotelo pretende cruzar
el río Uruguay, por el Ibicuy, siendo
hostigado por fuerzas de José de Abreu.
Recién el día 24 Sotelo logra trasponer
el cauce de agua, acudiendo a San Borja,
donde era esperado, para unir sus tropas
con las de Andresito, donde resultaría,
una explicación de la demora y vacilación
de las fuerzas sitiadoras, de lanzar  la
ofensiva para rendir la plaza de San Borja.
Las fuerzas de Abreu, en conocimiento
de la situación del sitiado Chagas Santos,
emprende marchas forzadas, a donde
arriba sorpresivamente el 3 de octubre,
día que Andresito planeaba dar el asalto
al pueblo, junto con las fuerzas de Sotelo,
ya en su campamento. El combate es
desfavorable a las fuerzas guaraníes,
dejando en el campo de batalla 400
muertos, debiendo trasladarse a la costa
occidental del río Uruguay.

REPRIMENDA  AL  FIEL  ANDRESITO

El no cumplimiento de las órdenes que
debían ejecutar las legiones de Andresito
y Sotelo, impedía la unión, como había
planificado Artigas, de sus fuerzas junto
a las de José Antonio Berdún, con las
guaraníes, que avanzarían sobre las
regiones ocupadas por los portugueses,
tratando de alejarlas de las cercanías de

las Misiones Orientales y Banda Oriental.
De ahí la contrariedad y malestar de
Artigas con su fiel y noble lugarteniente,
lo que motiva una dura pero sensible
comunicación con Andresito,
recriminando su accionar frente a una
situación bélica, dentro del plan
defensivo-ofensivo, de hacer la guerra a
los lusitanos en el propio territorio de
las Misiones Orientales.
            «Siendo Ud. alto objeto de mi
estimación, con alto dolor mío dígole que
Ud. no ha observado celosamente las
repetidas y terminantes órdenes que le
dirigí a Santo Tomé. Debió Ud. atacar y
tomar San Borja, sin lástima, y sin
pérdidas de tiempo… Aunque la suerte
no se canse de desairarme, yo no me
cansaré, pues me sobran los bríos para
reiterar la protesta de no dejar las armas
de la mano hasta no contemplar a
nuestra patria libre de los tiranos que la
oprimen… Redoble su entusiasmo y
empeñe todos sus esfuerzos para el
golpe que ha de quebrar el centro de
hierro que ostenta el conquistador. No
se preocupe por la caída de
Montevideo…  No protesto de que Ud.
sea particularmente responsable de los
irremediables contrastes sufridos; antes
bien, hago un llamado a su corazón y
espero que sabrá recuperar con valentía,
cuando yo lo disponga y avise, la espada
que perdió frente al pueblo de San Borja,
su amada cuna y la de sus padres.».

EL  PEREGRINAR DE  ARTIGAS  RUMBO  AL  PARAGUAY
Por Rubens «Chopo» Rodríguez  - Capítulo (VII)
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"Podemos ser la mejor versión de nosotros, si establecemos un sinceramiento con nuestros nobles
sentimientos" (Julio César Romero)

PADRE CACHO «SIERVO DE DIOS»            por Julio Cesar Romero Magliocca

La Iglesia para Cacho

«Para Cacho la Iglesia es el pueblo de
Dios, sobre todo los más excluidos,
explotados y perseguidos. Esa Iglesia
no abandonó la obra de Cacho.

La Iglesia-institución, es decir, la otra
Iglesia, tiene muchas dificultades en
acercarse y comprender a los más
pobres, aún cuando no los ha
abandonado totalmente. Hay
experiencias positivas a la luz del
testimonio de Cacho.

Como cristianos estamos seguros, que
todos aquellos que tuvimos la
oportunidad de convivir con Cacho y
hacer parte de su experiencia, desde
los más diversos lugares aportamos
para que la Iglesia Institución se
acerque a la Iglesia que construía
Cacho».

Cacho para nosotros fue:

«Se trató de un hombre de mucha Fe,
de una sencillez que lo hacía
transparente ante la mirada de quién
quiera que fuera, un optimista, amante
de los jóvenes y profundamente
comprometido con su pueblo. En
Cacho el sentimiento de miedo nunca
estuvo presente por mas difíciles que
fueran las circunstancias que debiera
atravesar. Cacho te desafiaba
permanentemente a que te

comprometieras con el otro, no con
palabras sino enfrentándote a la
situación que el otro vivía. Desde su
aparente fragilidad, evidenciaba una
fortaleza contagiante».

Don Arturo Pereira, luego de ese apoyo
sostenido en Rivera, no pierde con-
tacto con Cacho, incluso el propio
Cacho visita varias veces a Don Arturo
y su familia buscando en muchos de
los casos, la paz que en otras tantas
veces la vio- lencia de la pobreza no
le permitía... Arturo Pereira apoya
desde Rivera y en sus viajes a
Montevideo, se interioriza aún más
sobre el trabajo desarrollado por Cacho
en el Plácido Ellauri, hasta lograr ser
uno de los protagonistas importantes
de lo que fueran las bases de la
fundación de la Organización San
Vicente.

Teología de la liberación

Los antecedentes más importantes de
esta Teología se encuentran en Brasil,
donde a partir de 1957 comenzó en la
Iglesia Católica un movimiento de
Comunidades de Base que para 1964
ya era digno de ser considerado en el
«Primer Plan Pastoral Nacional 1965-
1970». También en Brasil Paulo
Freire, un maestro del nordeste,
desarrolló un nuevo método para
alfabetizar mediante un proceso de

concienciación. Los movimientos de
estudiantes y de trabajadores de Acción
Católica se fueron comprometiendo, así
como importantes intelectuales
católicos. Algunos cristianos
empezaron a utilizar conceptos
marxistas para analizar la sociedad.
Richard Shaull, un misionero
presbiteriano, planteó la cuestión de si
la revolución tendría un significado
teológico. Él y algunos jóvenes
protestantes empezaron a discutir esos
temas con sacerdotes dominicos e
intelectuales católicos.

Una inspiración para este movimiento
latinoamericano fueron los sacerdotes
obreros europeos. El cardenal

TESTIMONIOS - Prof. ARTURO PEREIRA (continuación)
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"El sol y la luna, ha salido desde que existe el mundo, sale para el exitoso como para el golpeado…si
estás dispuesto a colocar todo de ti, ya es buen comienzo" (Julio César Romero)

Gral. Flores y Bulevar

PADRE CACHO «SIERVO DE DIOS»            por Julio Cesar Romero Magliocca

Emmanuel Suhard, de París, había
fundado la «Misión de Francia»
permitiendo a algunos sacerdotes
trabajar en las fábricas para acercarse
al mundo obrero. El célebre dominico
Jacques Loew, trabajó como
descargador de barcos en los muelles
del puerto de Marsella, así como el
sacerdote Michel Favreau, muerto en
un accidente de trabajo. En 1950 se
publicó el libro del Abbé Codín:
«Francia: ¿tierra de misión?». Sin
embargo, los curas obreros fue- ron
acusados de comunistas y denunciados
en Roma por actividades subversivas.
Eran los años en que una laica,
Madeleine Delbrêl, hacía su experiencia
entre los obreros de Ivry (autora de
«Nosotros, gente de la calle» y «El
Evangelio en los barrios obreros de
París»). En 1954 Pío XII, pidió a todos
los sacerdotes obreros que regresaran
a su trabajo pastoral anterior en las
diócesis o se incorporaran a sus
comunidades religiosas. Los

sacerdotes obreros fueron rehabilitados
en 1965 después del Concilio.

Otras de las ideas bases para el inicio
de la Teología de la Liberación, surgen
a partir de la vida del sacerdote
guerrillero colombiano Camilo Torres
Restrepo (1929-1966), quién fue
miembro del movimiento guerrillero
Ejército de Liberación Nacional de
Colombia, muerto como resultado de su
primer combate contra el Ejército
regular. El ejemplo de Camilo Torres
Restrepo fue tomado por otros
sacerdotes y católicos del común, que
posteriormente tratarían de continuar su
obra no solo en Colombia, sinó en toda
América. El sacerdote asturiano Gaspar
García Laviana, influenciado por el
espíritu de la Teología de la Liberación
tomó las armas en la Nicaragua de
Somoza.

Otra inspiración para la Teología de la
Liberación latinoamericana fue la lucha
por los derechos civiles que a su vez

ganó derechos para los negros de Esta-
dos Unidos liderada por Martin Luther
King (1929-1968). A su vez una
Teología de la Liberación negra, ha sido
desarrollada por James H. Cone y
otros. En Sudáfrica se desarrolló una
vigorosa Teología de la liberación
negra en la lucha contra el apartheid.
En Asia la Teología minjung (coreano:
de la masa popular), o la Teología
Campesina en Filipinas (expuesta por
Charles R. Ávila), han sido
expresiones relacionadas con la
Teología de la Liberación
latinoamericana.

La Teología de la Liberación ha nacido
en América Latina en un momento
histórico determinado. Durante siglos
América Latina no tuvo teología propia:
importaba la teología que se fabricaba
en Europa. Su teología era el reflejo
de la europea. La dependencia de
América Latina respecto al mundo rico,
no sólo era económica y política, sino
también eclesial y teológica.
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"Alimenta el alma con buenas intenciones, seguramente serás rico para dar tu mejor versión a quién lo
necesite" - (Julio César Romero)

Queridos lectores, con Raíces de noviembre,
ofrecíamos la primera parte de este
interesante nota a Mateo Méndez, lo dejamos
como lo prometimos con la última parte.

¿ Es a partir de ahí?

-Es a partir de ahí en donde se puede
trabajar, mientras no se descubran
seres humanos capaces de
transformar y cambiar situaciones,
propias o de las otras, yo creo que
siempre van a estar estancados en esa
reserva de gente que a muchos le
interesan no cambiar, mientras sigan
siendo reservas no solamente de mano
de obra barata, sino de muchas cosas
que nuestra sociedad de hoy consume
y necesita, entonces yo creo que no
hay despegue , no hay crecimiento,
entonces yo pienso que hay que
despertar a las conciencias de que
pueden, claro es peligroso un hombre
que piensa, a nosotros nos interesa que
piense, porque para nosotros no es
peligroso, será peligroso para otros,
para nosotros es la capacidad de que
ellos se descubran seres capaces de
transformar realidades, y hay que
devolverles esa herramienta para que
lo haga, entonces un oficio, un trabajo,
educación, vivienda, salud, eso hace a
la dignidad del ser humano , lo hace
mas parecido a Jesucristo, entonces
esos rostros deteriorados por el
tiempo, por el consumo, por el
cansancio, por las decepciones, por los

MATEO MÉNDEZ, TACURÚ Y UN CAMINO DE HORMIGAS… (Última Parte)
Por Julio César Romero Magliocca

fracasos, mutilados de mil formas, son
esos rostros dolientes de nuestra
sociedad  que no debemos esconder,
son nuestros, acá están los dolientes
nuestros, son hermanos que sufren
nuestros, y si son nuestros tomémoslo
como nuestros, asumámoslos como
nuestro, asumámoslos como
responsabilidad de todos entonces
nosotros como una presencia en el
barrio, también lo vamos a transformar.
Pero también queremos ser un elemento
de denuncia, denunciamos por esos
estamos acá, estamos denunciando
que hay miseria, estamos anunciando y
denunciando que hay desigualdades,
estamos anunciando y denunciando que
hay gente que no vive como personas,
estamos denunciando que la calidad de
vida y muchísimas familias de aca de la
zona es mala y que los niños se
preparan para el futuro de una manera
lamentable, entonces nuestra presencia
si bien para los jóvenes es un motivo de
esperanza y de alegría por todo lo que
podamos hacer por ellos, lo que ellos
quieran que hagamos por ellos, además
de eso es una denuncia de una situación
de injusticia que estamos viviendo y que
en algún momento tendremos que
revertirlo…

¿ Una vez que el
joven deja
TACURU , logra
reinsertarse en la

sociedad con el habito que adquirió?
-El tema de la inserción laboral , yo creo
que es un tema mundial, difícil para
insertarse en un buen trabajo , sobre
todo cuando uno tiene antecedentes ,
sobre todo cuando uno ha pasado por la
cárcel, ha pasado por el Iname, ha sido
consumidor, o ha sido traficante, o a sido
alcoholico , todo eso como decimos ,
son elementos de descartes, nadie
quiere contratar un delincuente , a uno
que cometió un erro en su vida, y que ya
la sociedad lo tiene en la carátula,
delincuente… Homicida , copador ,
violador, de por vida lo tendrá, de por
vida, no se lo puede sacar de encima,
entonces quien quiere trabajar con ellos,
quien quiere arriesgar tener en su
empresa, a alguien que robo, mire si me
roban la empresa, mire si me matan,
porque si mato a uno, puede matar a
otro, entonces están etiquetados y al
estar etiquetados , la inserción en el
mercado laboral se hace siempre difícil,
entonces nosotros lo que intentamos es
ser un respaldo para esos jóvenes que
quieren salir al mundo del trabajo y que
la institución quiere respaldarlos , y
quiere presentarlos y nosotros somos
fianza … Muchas veces por ellos a veces
nos equivocamos, pero la mayoría de
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"Con dinero puedes comprar la mayoría de las cosas, menos el tiempo, ese que tu debes aprovechar
porque no vuelve" (Julio César Romero)
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"La fe es el sedimento que nos permite esperar un poco más, aún en
los peores momentos" (Julio César Romero)

MATEO MÉNDEZ ,
TACURÚ Y UN
CAMINO DE

HORMIGAS…
las veces, no nos tenemos que
arrepentir.

¿Los convenios de trabajo con IMM, de
que períodos son?

-Son renovable año por año, algunos si
y otros se terminan , nosotros estamos
participando con varias ONG en distintos
convenios con la Intendencia a veces
podemos presentarnos a alguna
licitación y hay otros que ofrecen menos
que nosotros y quedamos afuera, o hay
un convenio que este año se hizo con
nosotros y el año que viene le toca a
otra ONG , ese tipo de cosas hace que
no se pueda acceder al convenio, pero
en general son menores los casos, son
pocos los lugares que no se renuevan
los convenios, en general se prolonga ,
año por año con mejoras, con ampliación
o mejora la calidad del trabajo, mejora
la calidad de la relación con los vecinos
que eso nos importa mucho, ese es el
mejor juez del trabajo que hacemos,
volver a trabajar es el mejor juez de
cómo son nuestros gurises, algunos son
muy buenos otros son muy bandidos
(risas)

¿Si en un futuro le dieran para dirigir el
país, que sería lo primero que atacaría
para resolverlo?

-Yo me armaría de todas las
organizaciones que trabajan en los
barrios, y con ellos haría un marco de
realidad, y a partir de ese marco de
realidad entraría hacer las gestiones con
los gobernadores para solucionar eso
primero, que hacemos con los pobres
que tenemos, cuales van a ser los
caminos de soluciones y llamaremos a

todos aquellos que quieran colaborar ,
para ver como hacemos para que los
pobres vivan mejor, y que la pobreza
vaya desapareciendo, no que vayan
creciendo los lugares para los que tienen
mas, sino que vayamos mejorando los
lugares para los que tienen menos,
haríamos un gran parlamento donde
todos tendrían voz y voto, todos los que
vengan con buenas voluntad de llegar a
ayudar y colaborar ….y ahí entraríamos
a conversar largo y tendido dando
posibilidades para que todos pudieran
participar sin importar los colores… El
hombre no tiene color, eso lo ponemos
nosotros para pelearnos y a veces para
trepar algunos puestos , yo creo que no
esta bien que lo hagamos.

¿ Cual es su máxima aspiración con
todo esto?

-Hay una frase acá en el salón que dice
« Mi mayor satisfacción es ver te
alegre», cuando un chico está alegre,
hay que decir …está en paz consigo

mismo, en paz con DIOS, y en paz con
los demás, la alegría lo dice todo…

¿Si volviera a nacer que sería?

Atrevidamente, lo que soy…

¿Qué piensa MATEO , cuando se va a
dormir?

-Que cosas me quedaron por hacer, que
cosas hice bien y que cosas hice mal
… y que voy hacer mañana para que
esas cosas que hice mal no se vuelvan
a repetir y las cosas que hice bien hoy,
volverlas hacer mañana…porque van a
ser motivo de alegría, hacer que el otro
se sienta bien , yo me siento bien, si
vos sos feliz yo me siento feliz…
Entonces esas son las cosas que hacen
a la vida y doy gracias a DIOS por la
gente, por los gurises, por las cosas que
han logrado , que han mejorado, que han
superado, por sus caras sonrientes
muchas veces, despues de un tiempo
cuando han venido con caras
preocupadas, con ojos de lagrimas
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"Permite siempre que, entre la luz de esperanza, no como conformismo, sino como la necesidad
de creer en tus fuerzas". (Julio César Romero)
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"Si al llegar a las últimas horas de tu día, nada quedo como positivo, tienes el mañana para
intentarlo de nuevo" (Julio César Romero)

MATEO MÉNDEZ , TACURÚ Y UN CAMINO DE HORMIGAS…
pidiendo una oportunidad, vuelven a sonreír despues, que
son esos triunfos de cada día que hacen que cada jornada
renovar la confianza en ellos y darle gracias a DIOS por las
que se puedan lograr.

¿Como ve a MATEO?

-Yo creo tener algo de loco para estar en esto, mas allá de
lo que dice el refrán que «de poetas y locos , todos tenemos
un poco», yo creo que hay algo de eso, hay un
entusiasmarse con esto , y a veces se logra , y a veces no
se logra todo, la intención es esa, darlo todo no solo , sino
con todos los jóvenes, los mayores, los maestros, los
técnicos, laicos , religiosos , todos los que se una al
proyecto… poder darlo todo, al menos intentarlo , y si se
logra mucho mejor , sin no se logra , hicimos el intento.

¿Qué significa a DIOS para Ud.?

-Yo creo que es el eje en donde gira todo esto, yo creo que
si pierdo el eje de DIOS , todo es vacío… No tiene sentido,
hasta el hombre para mi la razón cuando DIOS no está…

¿Que significó y que significa la MADRE TERESA para el
mundo?

Yo creo que es un gran modelo de servicio para los pobres,
una vida consagrada totalmente al pobre, pobre … al que
primero hay que darle de comer y luego preguntarle como
se llama… entonces yo creo que ella a sido para nosotros
una cachetada para que despertemos, para que tomemos
conciencia de la realidad que hay veces que queremos tapar
con mil cosas, cosas que ya no se pueden tapar mas, yo
creo que la MADRE TERESA, lo que hacía era eso, era tal el
manto que tapaba aquello que nos da vergüenza, que no
hace a nuestra mezquindad , el protagonismo, muchas

veces vidas superficiales, que nos fue dando muchas cosas,
pero que otras veces las mas importantes no siempre las
hacemos…entonces yo creo que la figura de la MADRE TERESA
mas allá de su santidad, de su calidez, de su bondad, era una
mujer que levantaba mantos y hacía ver lo que había debajo,
para que recapacitáramos, para que pensáramos que no
estábamos haciendo las cosas como DIOS quiere que se hagan,
y ella nos demostraba que se podían hacer entonces esa
sencillez, esa bondad, esa ternura de mujer que tenia FIRMEZA.

La nota llegó a su final , pero quedó la promesa de otro encuentro
…

De regreso a casa, lentamente fui repasando todo lo hablado
con MATEO, que lejos estamos de vivir nuestras vidas sin
encontrarle un sentido de servicio y todo esto activa ese
pensamiento. Uno logra muchas veces a dejar pasar la vida
envuelto en la rutina de una tranquilidad momentánea, un buen
trabajo, sin faltarnos la comida de todos los días ….muchas
veces no comprendemos porque no vivimos su realidad, la del
pobre que desfallece en la desesperanza y la fe partida en
pedazos …gran cantidad de uruguayos, hermanos que viven
en nuestra tierra, que nacen en desventajas sociales , prendando
sus vidas en reservatorios de mano de obra barata, que quienes
tienen que aportar lo suyo para mejorarlo dan su espalda,
aumentando aun mas esas desesperanza…MATEO habla de lo
peligroso que puede ser tener un individuo que pueda pensar y
hacer valer sus derechos, ahora entiendo porque demoran tanto
los liceos en la zona de Casavalle …ahora entiendo un poco
mejor porque todos los carritos tirados por la sangre humana o
el descalabrado caballito, rumbean para las zonas del cinturón
de la ciudad …

Una conciencia que despierta, lentamente es devorada por una
burocracia que mira con ojos en la nuca esa realidad…


